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雲林縣動植物防疫所 112年度 6月份防疫會報會議紀錄 

壹、開會時間：112年 6月 5日（星期一）上午 10時 30分 

貳、開會地點：本所 3樓會議室 

參、主持人：鄭技正安國                         記錄：蔡瓊儀 

肆、出席人員：如簽到簿 

伍、主持人致詞：謝謝大家來參加這一次的會議，6月底豬瘟不再施打疫苗，

這是一個新的里程碑，感謝大家長久以來在第一線共同付

出的努力，謝謝大家。 

             

陸、各課室業務報告： 

第一課： 

1.非洲豬瘟中央災害變中心近期表示，随入境旅客增加，違規攜帶動植

物產品裁處案件随之增多。今年 1月至 4月違規攜帶豬肉產品入境遭

裁罰 20萬元案件逐月攀升，從 1月的 32件增加至 2.3倍，到 4月來

到 74件。在邊境截的豬肉製品中有檢出非洲豬癌病毒核酸陽性案

例，顯示非洲豬瘟病毒藉由旅客違規攜帶豬肉製品入侵的風險相當

高。本所這邊會持續進行相關廚餘查核及預警監測工作，在此再次宣

導各養豬業者做好豬場生物安全防疫措施。 

2.每月畜牧場衛生管理紀錄簿仍有各鄉鎮名及牧場名稱有漏寫情形，另

外實施項目需填寫每月消毒紀錄、施打各項疫苗，懇請各獸醫多次複

查以利減少錯漏，並準時繳交紀錄簿，感謝。 

3.邊境管制解封國際旅遊與跨境移動人潮回歸，近期入境旅客違規輸入

動植物檢疫物案件增加，經防檢局統計，今年以來國人違規攜帶動物

檢疫物案件以自中國大陸、越南、日本、香 港和韓國返國者較多，
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請協助宣導民眾，入境時勿攜帶動植物檢疫物，並請轉知國外親友不

要郵遞寄送豬肉 產品等動物檢疫物到臺灣，以免受罰。違規攜帶豬

肉產品入境遭查獲，第 1次裁罰新臺幣 20萬元罰鍰，第 2次違規者

即裁罰新臺幣 100萬元罰鍰。 

4. 6月份豬隻講習資訊預告: 

(1)6月 14日(下週三)家畜衛生試驗所假麥寮鄉公所 5樓會議室辦理

提升養豬育成率座談會，會中邀請防檢局、家衛所長官及本所廖

所長講授停打豬瘟疫苗後之防檢疫措施及監控規劃、豬流行性下

痢及傳統豬場轉型策略與實踐等課程，惠請公所及特約獸醫協助

轉知所轄養豬農民踴躍參加，也歡迎各位獸醫先進踴躍參加。 

(2)本所於 6月 26日假崙背鄉公所 3樓禮堂辦理台灣近期流行豬病與

防控策略講習，本次邀請嘉義大學獸醫學系郭鴻志老師講授，本

課程有獸醫師執業繼續教育積分 2分，歡迎各位獸醫先進參加，

也請公所及特約獸醫協助轉知所轄養豬農民踴躍參加。 

5.豬瘟疫苗種豬的部份施打到 6月底，7月起肉豬及種豬一律禁止施打

豬瘟疫苗，請各位公所獸醫跟特約獸醫師協助宣導。 

6.近期本所有編製一本非洲豬瘟、口蹄疫及豬瘟的簡易手冊，內容包括

疫情通報、移動管制、採樣、撲殺補償及復養，預計這個月進行印刷，

印刷完畢會寄給各個農戶，因三個疾病程序略有不同，請大家轉知農

民務必閱讀，隨同手冊還會有宣導單張、認識傳統豬瘟的摺頁及撲殺

補償的摺頁，內容非常完整；因數量有限，各公所獸醫會發放幾本，

但因數量有限，如果不夠再請洽本所索取。 
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第二課： 

近來文蛤異常死亡問題頻傳，請呼籲養殖戶放養前確實執行整池消毒之

工作，並於飼養期間，嚴格控制養殖密度、避免投餌過量造成有機質汙

染池底，防止細菌過度滋生，造成文蛤大量損失。 

 

柒、主持人結論： 

一、非洲豬瘟目前僅剩台灣及日本是乾淨的，第一除了有海峽這個天然

屏障，可以經由海關檢疫做第一關的隔離，但除了海關，也可能經

有郵寄的管道將病原傳入島內，所以還是要注意；第二就是禁止廚

餘養豬的政策，從 107年 12月施行至今，可以發現這個政策非常

正確且眼光獨道，因本縣比中央的政策推行時間要早很多，所以禁

止廚餘養豬還是要繼續推行，維持下去；第三就是，COVID-19疫

情之後，二岸之間移動頻繁，除了可能攜帶帶有病原的肉製品進來

之後，人員的接觸也是要注意的，如果近期有前往疫區，尤其是有

進入他人豬場的行為時，回國務必做好完全的清洗，最好是一星期

後再進入豬場；第四就是生物安全防疫措施要做好，包括消毒、車

輛的控管、人員的管制，甚至是其他生物，例如老鼠，都要做好相

關的防制工作。 

二、除了非洲豬瘟，還有就是傳統豬瘟，口蹄疫在 109年已經拔針，至

於傳統豬瘟拔針則預計在今年或明年年初陳報世界動物衛生組

織，這部份可以看到獸醫同仁及先進共同的努力，經過長期的疫苗

覆蓋率後得到的成果，但還是要再次聲明，目前我們已經進入拔針

的程序，在禁止施打這部份，希望業者能共同遵守及參與，但目前

還是有發現疫苗殘留的情形，請第一線的獸醫先進能協助監督及輔

導。 

三、講習今年還有二場，歡迎各位先進多多參與。 

四、請各位先進能成為防疫工作中感覺神經的最末稍，如果牧場有任何

臨床的病況發生或發現任何有關的病徵，能確實的進行疫情的通
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報。如有異常的死亡出現，能往前追查是否有疫情發生的情形，這

都是疫情通報很重要的基本動作。 

五、文蛤的問題在上星期參加處務會議時，處長也有特別關切，文蛤在

每年 369月都會有異常死亡已存在多年，但目前並無任何報告指出

是因為什麼疾病引起的，既然並無特別的病名，表示可能不是由疾

病原引起的，且經屏科大的獸醫學院多次的病原分離，亦未分離出

可疑的病原，最主要還是要控制放養密度。 

 

捌、臨時動議：無 

     

玖、散會：上午 10時 55分  

 


